

Escala Crítica/Columna diaria

\*El sistema está destruyéndose a sí mismo, advierte ex PSOE \*Se acabó la pesadilla neoliberal, fracasó el modelo: AMLO

\*Proponen un modelo mexicano “inspiración para otros pueblos”

Víctor M. Sámano Labastida

“FELIPE González quiere salvar a sus amigos (capitalistas)”, escribió Santiago Aparicio, en Diario 16/Mediterráneo, a propósito de una larga conversación que tuvo con Soledad Gallego del periódico El País (Madrid). El político español afirmó que “el modelo económico financiero que se ha instalado en todo el globo (...), el modelo del capitalismo triunfante está destruyéndose a sí mismo por su insostenibilidad”.

Partes relevantes del diálogo González-Gallego fueron difundidas Presente. El argumento central del también ex dirigente del Partido Socialista Obrero Español (PSOE) es que el actual modelo económico va al fracaso porque “las sociedades no soportarán una nueva crisis”.

En otras palabras, Andrés Manuel López Obrador, actual presidente de México, le ha puesto nombre y apellido al sistema económico iniciado en el mundo por Margaret Thatcher y Ronald Reagan, llegando a una conclusión más contundente: que el modelo neoliberal instalado hace unos 30 años en nuestro país no va a fracasar, ya fracasó.

### REFLEXIONAR PARA ACTUAR

LA CRÍTICA de Santiago Aparicio es similar a la que desde la izquierda le hacen a Felipe González desde hace años. Presentado por Diario 16 como doctor en Ciencias Políticas y Sociología, “analista de la realidad y los mitos políticos”, Aparicio señala que el ex presidente español sigue “haciendo lo que más le gusta en los últimos tiempos: decir lo mismo que dicen los demás pero apropiándose”.

Con respecto a la afirmación “el capitalismo triunfante está destruyéndose a sí mismo”, Aparicio apunta que “al cabo de los años y de haber hecho abandonar al PSOE, el marxismo y el socialismo (...) González parece descubrir el materialismo histórico de Karl Marx, donde ya se advertía que la lógica capitalista llevaba a crisis periódicas y a la destrucción del propio sistema”.

Pero más allá de este y otros cuestionamientos, me parece que nos resulta útil —en las actuales circunstancias mexicanas y tabasqueñas— atender a la necesidad de cambiar un modelo que, si los medimos en sus resultados, sólo ha incrementado la concentración de la riqueza, destruido el entorno natural y empobrecido a la mayoría de los pobladores; la corrupción multiplicada resultó ser una herramienta fundamental en este proceso.

A no pocos políticos les “da flojera” pensar en estos temas, a pesar de que están inmersos en un régimen que se propone una Cuarta Transformación. No pocos siguen atentos a la próxima elección, y a la que ya se hizo en 2018.

Dijo Felipe González: “El gran desafío es saber si el modelo económico financiero que se ha instalado en todo el globo es sostenible —y no le meto carga ideológica alguna—. Yo creo que no. (...) el modelo del capitalismo triunfante está destruyéndose a sí mismo por su insostenibilidad. Tengo una perspectiva socialdemócrata y creo que la distribución del ingreso es muy injusta, pero más allá de la discusión sobre la justicia social o mejores oportunidades en la predistribución de la riqueza, un poco más allá del debate ideológico, hay una realidad, y es que la sostenibilidad de este modelo económico va a fracasar. Las sociedades no soportarán una nueva crisis”.

### AMLO Y SU OTRA VÍA

EN CADA oportunidad que se presenta, el presidente mexicano López Obrador declara la cancelación de la política económica neoliberal y el inicio de una etapa postneoliberal, que también denomina “desarrollo con bienestar” y que había dado pie a un primer título del libro que anunció para diciembre próximo: economía moral, ahora cambiado por “economía global” como una nueva vía.

Cuando presentó en mayo reciente su Plan Nacional de Desarrollo (del que ahora se distribuirán 10 mil ejemplares impresos), López Obrador destacó que a partir de ese momento quedaban “abolidos” en el país “el modelo neoliberal y su política económica de pillaje, antipopular y entreguista”.

En un foro público, el fundador de Morena y ex Jefe de Gobierno del Distrito Federal, reiteró: “para nosotros ya se terminó con esa pesadilla que fue la política neoliberal. Declaramos formalmente, desde Palacio Nacional, el fin de la política neoliberal”. Esto significa, para AMLO, que el mercado ya no tiene que estar por encima del Estado, porque éste tiene una responsabilidad social, política y económica para mejorar las condiciones de vida de la gente.

La etapa postneoliberal, también un poco en el sentido de la reflexión de Felipe González, sería para AMLO un modelo alternativo, que tendría que guiarse, por principios como la honradez y la honestidad, crecimiento de la economía con distribución equitativa de la riqueza, igualdad sustantiva entre hombres y mujeres, y un trato de dignidad, entre otros. Su sueño es que el nuevo modelo mexicano “sea inspiración para otros pueblos”.

## El capitalismo fracasado y la nueva vía; de López Obrador a Felipe González

Escrito por Editor

Sábado, 28 de Septiembre de 2019 11:15 -

---

Claro, para que esto suceda, esta nueva vía tendrá que ser entendida, asumida y aplicada, por los militantes y simpatizantes de Morena –así como lopezobradoristas- en todos los niveles. El tiempo corre...

### AL MARGEN

EL CAMBIO de modelo tiene que ir acompañado de acciones cotidianas y de mediano y largo plazo. Ayer se realizó en Villahermosa la primera sesión del Consejo Estatal de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, evento encabezado por el gobernador Adán Augusto López Hernández. Participaron investigadores, académicos, alcaldes, diputados locales y federales, así como representantes de organizaciones empresariales y civiles. Habrá oportunidad de revisar esta agenda, así como los principios que la rigen.(vmsamano@hotmail.com)